
A la comisión de Cultura asis-
tió la vocera Camila Vallejo y la
subsecretaria de la Segegob, Ni-
cole Cardoch. 

Al emitir su voto a favor, Ber-
nales planteó que “hay una cri-
sis que golpea a TVN, pero gol-
pea también a los canales en ge-
neral de hecho Chilevisión está
perdiendo $3.800 millones; ca-
nal 13 pierde $4.850 millones y
eso poco aparece en los medios
de comunicación. La torta pu-
blicitaria se ha ido achicando y
eso es una realidad. Hemos vo-
tado proyectos de ley para sal-
var incluso a industrias que son
privadas; lo digo porque acá se
ha puesto siempre en tela de
juicio el no financiamiento a
TVN. A mí me parece que si no
fuera TVN muchos estarían por
generar ciertos apoyos por la
importancia que tienen las co-
municaciones en canales de te-
levisión, que no son muchos
tampoco; me parece que más
bien hay una animadversión a
la televisión pública y ese es el

La comisión de Cultura de la
Cámara aprobó en general un
proyecto para financiar TVN,
entre otros aspectos, canal que
ha reportado pérdidas ($10.882
millones, al primer semestre de
2024) ahondando su crisis.

La iniciativa original es del
Ejecutivo anterior, al que la ac-
tual administración de Gabriel
Boric le ingresó indicaciones y
empuja su avance mediante la
colocación de urgencia suma.

A favor de la idea de legislar
del proyecto votó el oficialismo,
de la mano de los diputados Ale-
jandro Bernales (PL), Nathalie
Castillo (PC), Viviana Delgado
(ind.), Catalina Pérez (FA), Da-
niela Serrano (PC), Marta Gon-
zález (ind.-PPD) y Sebastián Vi-
dela (PL); en contra votaron
Gustavo Benavente (UDI), Sara
Concha (PSC), Andrés Celis
(RN), Eduardo Durán (RN), Fe-
lipe Donoso (UDI) y Hotuiti
Teao (Evópoli).

debate que se ha dado en esta
comisión”.

Contrariamente, Concha co-
mentó que “estamos viendo có-
mo salvar un canal público que
ha tenido más pérdidas que ga-
nancias con un sistema de finan-
ciamiento permanente. Yo no le-
gré hacerme la convicción de
que este proyecto sea tan bueno
como dicen para todos los chile-
nos, aunque sé que es un canal
público y todo lo que se ha seña-
lado, pero la fórmula de finan-
ciamiento propuesta no me pa-
rece la mejor”, por lo que voto en
contra de la idea de legislar.

Oficio a Vidal por
“picantería”

La comisión acordó también,
por mayoría de votos (Concha,
Benavente, Bernales, Celis,
Eduardo Durán, Donoso y
Teao”, oficiar al presidente del
Directorio de TVN, Francisco
Vidal, “con el propósito de soli-
citarle que pida disculpas públi-

cas por sus dichos en los que ca-
lificó las opiniones vertidas por
integrantes de esta comisión, en
relación a las pérdidas millona-
rias de TVN, como ‘picantería
política’, no obstante, haber si-
do elegidos democráticamente
por la ciudadanía en un cargo de
representación popular cuya ta-
rea principal consiste precisa-
mente en fiscalizar el adecuado
uso de los recursos públicos”.

De igual forma, “se hizo pre-
sente que dichas palabras no se

enmarcan dentro del debido res-
peto y cordialidad que debe
existir entre quienes ejercen una
función pública”.

Vallejo destaca
aprobación

La ministra Vallejo, quien el
lunes expuso en su análisis que
hay un “problema estructural”
que tiene que ver con “una com-
petencia desleal con un mundo
que ha sido creciente, una revo-

lución digital que estamos vi-
viendo” y con “las exigencias y
cargas adicionales que no tiene
el mundo privado”, ayer destacó
que se haya aprobado el proyec-
to en su idea de legislar. 

Y destacó que hay un consen-
so bastante transversal respecto
de que TVN es un medio público
que requiere ser apoyado y revi-
talizado. 

“Es un proyecto que contem-
pla fortalecer y ampliar su mi-
sión pública”, concluyó.

A la propuesta del Ejecutivo anterior, Boric ingresó indicaciones y empuja ahora su avance con urgencia suma:

Con los votos justos, diputados aprueban proyecto
promovido por el Gobierno para financiar a TVN

RIENZI FRANCO

Así ocurrió en la comisión de Cultura de la Cámara, respecto
del canal que ha reportado pérdidas por $10.882 millones, al
primer semestre de 2024. Vallejo y Cardoch fueron a la sesión.

La comisión de Cultura de la Cámara al votar la idea de legislar el proyecto sobre financiamiento de TVN.
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La divulgación de la remune-
ración que percibía en la Univer-
sidad San Sebastián la candidata
a la alcaldía de Las Condes, Mar-
cela Cubillos, abrió un nuevo
flanco en la discusión pública.
Mientras desde la izquierda han
vinculado el alto monto (se ha-
bla de $17 millones) con sospe-
chas sobre eventual financia-
miento irregular de la política o
con utilización de fondos fisca-
les (dado que la universidad re-
cibe recursos públicos), en la de-
recha el tema ha provocado in-
comodidad, que transmiten al
menos en privado. 

En ese escenario, un grupo de
analistas consultados por “El
Mercurio” plantea los efectos
que puede tener esto sobre la
agenda, la derecha, las eleccio-
nes y las eventuales repercusio-
nes en términos electorales para
Cubillos. 

Problema de fácil
comprensión para la
opinión pública

En ese sentido, por ejemplo,
Tomás Duval, de la U. Autóno-
ma, hace el primer punto: afirma
que la resonancia de este asunto
es mayor que otros porque es un
hecho más simple de compren-
der que otros, como el caso Au-
dio. Y añade que “lo grave para
la derecha es que se instalará una
percepción de que es una élite
del poder, con toda la carga ne-
gativa de esto. Me llama la aten-
ción la pasividad de la derecha
en este caso. Ello pudiese tener
otro efecto, que es el silencio y
lejanía de los republicanos, que
podrían cosechar en corto pla-
zo”. 

Daño en opción
presidencial

Según Mauricio Morales, de la
U. de Talca, esta situación no de-
biese impedir que Cubillos se
imponga como alcaldesa por Las
Condes; sin embargo, “quizás
no con la holgura que se pudo
pensar en algún inicio”. 

Por otra parte, dice, se anula
como carta presidencial para
competir eventualmente con
Evelyn Matthei por los votos del
sector. Eso sí que es un perjuicio

importante para ella”, aunque
Cubillos ha descartado que ten-
ga ambiciones presidenciales en
el corto plazo.

No obstante, respecto del im-
pacto en la derecha, agrega que
“hay un daño al sector que me
parece va a tener alguna inci-
dencia en la elección de alcaldes,
en la elección de gobernadores,
en la elección local, pero no ne-
cesariamente en la elección pre-
sidencial. Por lo menos Matthei,
hasta ahora, se muestra práctica-
mente inmune desde el punto de
vista estadístico, considerando
que mantiene niveles de inten-
ción de voto que bordean entre
el 26% y el 29%”.

Algo similar opina Marco Mo-
reno respecto del impacto en
Cubillos: “La polémica por los
$17 millones de remuneración

percibida puede tener efectos en
su imagen pública, lo que podría
traducirse en castigo electoral.
Probablemente no para perder
la elección en Las Condes, pero
sí para debilitar una eventual
apuesta presidencial”.

Pero, además, hay una carga
adicional en esta situación, se-
gún Ignacio Imas, gerente de
asuntos públicos de Imaginac-
ción, para quien Cubillos debió
salir a contrarrestar las críticas
públicamente, “más que por un
impacto electoral para ella, por
el temor de que afecte a las dere-
chas en otras candidaturas”.

Debilitamiento de otras
candidaturas

Daniela Campos Letelier, de
la U. Andrés Bello, añade que

“es importante recordar que la
UDI lidera el ranking de corrup-
ción en los partidos políticos, se-
guida de RN. Por lo tanto, sacar-
se esa imagen a los ojos de la ciu-
dadanía es difícil, más después
del caso Hermosilla y tras cono-
cerse el sueldo de la académica
Cubillos, que recibe un sueldo
impensable para la academia
(…). Por otro lado, creo que
mancha las elecciones de octu-
bre, no de todos, pero sí de algu-
nos”. 

Respecto del efecto electoral
que puede tener, Campos expo-
ne que “no creo que le afecte
mucho a ella en octubre. Más les
puede afectar a otros candidatos
de su sector que vayan a la ree-
lección. Me atrevería a decir que
incluso saldrá electa en Las Con-
des”. “Hay un distanciamiento

de parte de Chile Vamos, Xime-
na Ossandón ya lo hizo, y es pro-
bable que aparezcan otros per-
soneros”. 

Agenda favorable a la
izquierda

Imas añade que “las izquier-
das están haciendo lo que dicta
el manual. Pondrán en la agenda
temas como el lucro en la educa-
ción, el gasto de los fondos pú-

blicos a las universidades; temas
que le son amables de abordar y
han sido parte de su relato. Ade-
más, pueden reavivar esa pul-
sión de una ciudadanía que ve
en los políticos una élite privile-
giada y que opta por los caminos
laterales”.

Apoya esa postura Campos
Letelier, de la U. Andrés Bello:
“El oficialismo puede instalar el
discurso de la corrupción, que es
más de derecha. El Gobierno y el
oficialismo deben levantarlo,
porque la transparencia en la po-
lítica tiene que ser demasiado
pulcra, y no lo ha sido en el últi-
mo tiempo (…). Se consolida ese
discurso y, a partir de Hermosi-
lla, queda como anillo al dedo
este discurso”. 

Espacio para
candidatos fuera del
sistema

Tomás Duval afirma que “El
caso Audio (Chadwick) y este,
sin duda, tienen impacto en la
derecha, Chile Vamos y espe-
cialmente la UDI, porque afec-
ta su posición política —no son
incólumes—, la corrupción
también está en este sector; na-
da nuevo para la política, (por-
que) desde una perspectiva
ciudadana se comprobaría la
hipótesis: políticos corruptos
abren otro espacio a posibles
candidatos distintos a los del
sistema”.

Discusión tras conocerse que la exministra percibía $17 millones desde la U. San Sebastián

Analistas, por Cubillos: Ven impacto
en alternativa presidencial y que la
izquierda instala agenda que le acomoda 

R. OLIVARES, M. MATHIEU Y

O. RODRÍGUEZ

Afirman que podría haber repercusión electoral en la derecha, aunque coinciden en que no implicará riesgo
en octubre para el triunfo de la candidata por Las Condes. 
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n Exfiscal Gajardo sale a criticar a la USS por gastos
Uno de los que ha liderado los cuestionamientos

a Marcela Cubillos es el abogado y exfiscal Carlos
Gajardo, quien aseguró “¿La U.San Sebastián por
ser privada puede gastar sus ingresos como
quiera? No. Recibe 100.000 millones de pesos al
año entre CAE y becas fiscales. Sus gastos deben
ser en fines educativos y en mejorar la calidad de
la educación que brinda” publicó en X.

Entre parlamentarios oficialistas, fueron los
diputados Daniel Manouchehri y Daniela Cic-
cardini quienes han llevado la delantera: fueron
ellos quienes presentaron una denuncia ante el
Ministerio Público para que investigue si hay
algún delito. “Nuestra preocupación radica en
que los recursos públicos tienen que ser bien
utilizados, de manera eficiente, y esperamos
que se pueda aclarar si estos se utilizaron para
el aprendizaje en la Universidad San Sebastián
o terminan pagando favores políticos”, dijo. 

Desde la vereda opuesta, el presidente de la
UDI, Guillermo Ramírez, dice que “está muy
bien que se le pidan explicaciones” a la candi-
data para aclarar la situación como se hace con

cualquier aspirante a un cargo público, y plan-
tea que “me parece muy peligrosa la intencio-
nalidad de ciertos personeros de izquierda que
intentan desviar la discusión hacia un tema (la
fijación de salarios en universidades y otros
rubros) que no tiene absolutamente nada que
ver con el sueldo que recibía Marcela Cubillos”.

“Lo que hemos visto es que la izquierda usa
los casos judiciales para aprovechamiento
político, y lo hace para que no se hable de otras
cosas”, añade. 

Para el antropólogo, académico e investiga-
dor del Instituto de Estudios de la Sociedad
Pablo Ortúzar “la doctrina gremialista respecto
a los cuerpos intermedios y su autonomía no es
‘cada uno hace lo que quiere con lo que es
suyo’. La defensa se basa en el supuesto de que
la especialización y dedicación específica de la
institución requiere y justifica su autonomía.
Lo que Cubillos está haciendo repetir a su base
de apoyo es una doctrina del laissez faire tan
dañina como injustificable y arbitraria”.

“Tendrá manejo político, pero a nivel doctri-

nario es una banca rota que la derecha no
debería auspiciar. Imposible aspirar a gober-
nar a partir de esa mirada”, añade.

En tanto, la Fiscalía Metropolitana Centro
Norte abrió ayer una investigación para deter-
minar si existen o no eventuales delitos en el
pago de las remuneraciones percibidas por
Cubillos en la casa de estudios. La decisión se
adoptó luego que se recibiera la denuncia
presentada por los diputados del PS Daniel
Manoucheri y Daniella Cicardini.

Tras ello, la causa fue asignada a la fiscal
Giovanna Herrera, la misma que encabeza la
indagatoria contra el exalcalde de Recoleta,
Daniel Jadue (PC) —quien estuvo en prisión
preventiva por cerca de tres meses, aunque
hoy está con arresto domiciliario— y otros
coimputados por el caso Farmacias Populares.

Desde el órgano persecutor sostienen que la
investigación está enfocada en determinar si se
configura o no algún ilícito, sin que se haya
caratulado la causa, por ahora, con un delito
en específico.

El abogado y exfiscal Carlos Gajar-
do, ha sido crítico con Cubillos. 

n Boric y su hermano Simón se
enfrentan a candidata
El hermano del presidente Boric, Simón, quien es periodista y jefe de

gabinete de la rectora de la U. de Chile, escribió la noche del martes en
la red social X: “Qué sentirán los científicos /as con sus honestos
sueldos vs Marcela. Ella, 4 libros. Uno ideológico sobre la primera
convención. 3 más de lo mismo. Todos mientras era ministra y luego
política en España”. 

Rápidamente, Cubillos reaccionó: “Oye
hermano del Pdte. Boric, qué sentirán los
millones de chilenos con un Pdte. que no
terminó su carrera, que nadie sabe qué pega
hace (porque bien no estamos) y que será
recordado por los miles de millones que se le
“perdieron” en sus fundaciones”. 

Simón Boric retrucó: “Querida Marcela,
seguramente salgas en Las Condes, pero
nadie entenderá tu sueldo en la USS (...)” El
presidente Gabriel Boric fue consultado por
la polémica: “Es la candidata Cubillos quien
tiene que responder a la sociedad respecto
de cuál ha sido su desempeño, si es justo, si
corresponde al mérito o no y si corresponde
a la realidad de los académicos”, dijo. Frente
a esto, Cubillos le contestó: “A usted el sueldo no se lo paga el sector
privado sino todos los chilenos, llega a la hora que quiere a su oficina,
sus amigos de las fundaciones se quedaron con miles de millones, y
tiene a Chile destruido. Las explicaciones empiece a darlas usted”.

Simón Boric.
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Tomás Duval, docente de la U. Au-
tónoma. 
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Marco Moreno, de la U. Central. 
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Daniela Campos Letelier, acadé-
mica de la U. Andrés Bello. 
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